

Jueves 6 de Septiembre de 2018

Año XXXV Nº 1.518

www.po.org.ar www.prensaobrera.com prensaobrerapo@gmail.com

Bartolomé Mitre 2162 C1039AAB Ciudad de Buenos Aires **Editorial** 

Septiembre caliente



MARIANO FERREYRA LA LUCHA CONTINUA



DERROTEMOS A MACRI, EL FMI Y LOS GOBERNADORES DEL AJUSTE

QUE LA CRISIS LA PAGUEN LOS CAPITALISTAS FUERA MACRI, ASAMBLEA CONSTITUYENTE LIBRE Y SOBERANA

# El "déficit cero" de un gobierno por debajo de cero

l paquete de medidas anunciadas por Dujovne-Macri para ofrendarle al FMI conlleva nuevas y graves agresiones a los trabajadores. Entre ellas, la "compactación de ministerios", que abre la puerta de despidos -en primer lugar, de los miles de contratados y precarios que llenan las planillas del Estado. La decisión de transferir el sistema de subsidios a las provincias, por otra parte, será la antesala de mayores tarifazos en el transporte.

El gobierno ha publicitado el nuevo régimen de retenciones fijas a los exportadores agrarios e industriales como un tributo a "los que más tienen". Lo cierto es que estas retenciones -que equivalen hoy al 10% del valor exportado- son una parte menor de los beneficios arrancados con la devaluación de la moneda, que supera el 100% desde que comenzó la corrida cambiaria. El impuesto "fijo", además, se licúa con la devaluación y la inflación. O sea que actuará como un incentivo para que los exportadores retengan la cosecha o la liquidación de sus divisas para empujar al dólar a nuevas subas. Para vehiculizar esa extorsión al interior del gobierno -"pelearla desde adentro", el sojero Etchevehere ha decidido quedarse en el gabinete.

### Desconfianza

Pero la respuesta de los especuladores -e incluso de los aliados mediáticos del gobierno- al plan de "déficit cero" ha sido brutalmente negativa. Mientras el dólar continuó subiendo, las reservas cayeron en casi 1.000 millones de dólares en dos días. Al remate de divisas para frenar la corrida, se suma ahora el retiro de depósitos de los bancos, de casi 500 millones de dólares desde que comenzó el mes. El pretendido déficit cero ha servido para refrendar el carácter antiobrero del gobierno, pero no le abre ninguna perspectiva a su derrumbe económico y político. El déficit corriente que el gobierno pretende conjugar es apenas la quinta parte de los actuales pagos por intereses de deuda -déficit financiero-, los cuales continuarán creciendo como resultado de la propia devaluación, que ha llevado la carga de la deuda pública al 85% del PBI. Ese "ratio" de deuda puede escalar todavía más hacia fin de año, dada la recesión y caída del PBI y la tendencia alcista del dólar.

El pago o renovación de la deuda usuraria es, precisamente, lo que se encuentra en cuestión. Para

2019, y descontando los fondos del FMI, el gobierno tiene "todavía una necesidad de obtener 34.100 millones de dólares en el mercado, de los cuales 8.400 millones implican nuevo financiamiento y el resto son renovaciones" (Cronista, 5/9). Pero son las renovaciones las que están en cuestión, aunque el gobierno lo niegue. El Financial Times informa de las pérdidas cuantiosas de los fondos de inversión que sostuvieron o retornaron fondos a Argentina cuando se firmó el acuerdo con el FMI -entre ellos, Templeton, Pimco, BlackRock y Fidelity. Todos ellos compraron valores 'locales', a la espera de una estabilización de la moneda. Pero desde el acuerdo con el FMI hasta hoy, el dólar pasó de 24 a 40 pesos. Por eso, los analistas prevén que "nadie regresa en el corto plazo a financiar a Macri" (3/9).

A la luz de este escenario, las contradicciones del "nuevo" acuerdo que Macri-Dujovne han ido a buscar a Washington están a la vista. Además de pedir un adelanto de los fondos previstos, el gobierno quiere la venia del Fondo para utilizar esos recursos en la contención de la corrida cambiaria. ¡Pero es lo que el gobierno ha venido

haciendo hasta ahora sin ningún resultado! Desde junio hasta hoy, Dujovne-Caputo rifaron el 70% de los recursos aportados por el Fondo, mientras que el riesgo país crecía de 400 a 800 puntos. El ministro argentino insistirá, por lo tanto, en una línea que ya ha fracasado, y los funcionarios del FMI lo saben. Según informan algunos, Caputo se bajó del avión a sabiendas de que el Fondo insistirá en que el valor del dólar se vaya "tan alto como lo indique el mercado" -o sea, un escenario de nuevas devaluaciones. A esta perspectiva desintegradora, el FMI le agregaría las exigencias de un remate definitivo del Fondo de Garantía de la Anses y la sanción de la reforma laboral. Algunas versiones dan cuenta de un plan de canje de títulos de deuda argentina por derechos de explotación de los yacimientos de Vaca Muerta.

### Crisis política

Pero nadie ignora que la mayor objeción de los especuladores -y de buena parte de los capitalistas locales- es "política". O sea, sobre la capacidad del golpeado gobierno Cambiemos para gestionar el descalabro de su propia política. A la

desconfianza del capital financiero se suman ahora los reclamos del 'complejo automotriz' -que deberá aportar 500 millones de dólares anuales por retenciones- y los del capital petrolero y gasífero, para el cual la megadevaluación ha tornado inviable el régimen oficial de tarifazos. El gobierno del "gabinete chico" debe introducir medidas de arbitraje e intervención estatal sin contar con los recursos políticos para ello. Aunque ha logrado la complicidad del pejota para el Presupuesto ajustador de 2019, la magnitud de la crisis exige un compromiso más amplio -un sector de la burguesía clama ya por un "gabinete de unidad nacional", para pilotear una conmoción social y popular en ascenso (ver editorial). La seudo-oposición mide sus pasos, pero está comprometida a fondo en el "hay 2019" -o sea, en asegurar la gobernabilidad de los ajustadores, aunque ello pudiera representar un retroceso social sin precedentes. Para poner a salvo las reivindicaciones y derechos más elementales, es necesario ponerle fin a un régimen social y político confiscatorio que ha

**Marcelo Ramal** 

# Que la rebelión universitaria llegue a los centros de estudiantes

**L** ciendo. Al momento de escribir esta nota son cuatro las facultades que permanecen tomadas en la UBA (Filo, Sociales, Psico y Exactas). Hay más de 100 facultades tomadas en el interior del país, con puntos altos en Córdoba, Rosario, Santa Fe, Mar del Plata, Mendoza y San Luis. Macri sigue ofertando migajas a los docentes con sumas en negro muy por debajo de una inflación que el propio gobierno ya proyecta al 42%. A pesar del esfuerzo de los rectores y sus agrupaciones, de Franja Morada al PJ-K, por contener y regimentar al movimiento, las asambleas, marchas y ocupaciones siguen adelante. Los gremios docentes kirchneristas levantaron el paro, pero sus bases siguen de huelga junto a la Conadu Histórica. En este marco tendrán lugar las elecciones estudiantiles de la UBA, donde los estudiantes debatirán que centros necesitan frente a la embestida de

a rebelión universitaria sigue cre-

Los primeros resultados de las urnas mostraron un notorio fortalecimiento de la izquierda. No es casualidad, puesto que la izquierda, que no tiene compromisos con el régimen universitario actual, se puso al frente de la lucha para derrotar el ajuste. La semana pasada, nuestra lista en Veterinaria, el eVet-UJS, alcanzó el 72%, creciendo 20 puntos porcentuales respecto del año pasado. Las agrupaciones ligadas al gobierno y al rector Barbieri, que se puso "a disposición de Macri" en pleno conflicto, quedaron relegadas a los últimos lugares sin obtener delegados a la Fuba. La Tropilla, otrora

Macri v el FMI contra la universidad.

oposición al eVet en la facultad, hoy enrolada en el kirchnerismo, tampoco pudo hacer pie. Esta semana, los estudiantes de Exactas desbarataron una maniobra de La Mella y La Cámpora para adelantar las elecciones, y votaron en asamblea postergarlas para continuar con la toma de la facultad. La semana que viene se votará en seis facultades, incluyendo las más populosas: Medicina, Económicas, Derecho, Farmacia, Ingeniería y Odontología.

# Golpear a Macri y sus agrupaciones

Las facultades más grandes, dirigidas por Franja Morada/Nuevo Espacio y sus aliados, irán a las urnas bajo la conmoción del ajuste y la huelga. En Medicina y Derecho, los estudiantes pusieron en pie asambleas autoconvocadas, que ocuparon sus facultades en apoyo a los docentes a pesar del rechazo explícito de las conducciones de los centros. Cuando Nuevo Espacio de Medicina salió a repudiar la toma, una asamblea masiva de 800 estudiantes debatió cómo expulsar a los cómplices de Macri de la dirección del centro. La profundidad de la movilización obligó a estas agrupaciones a tomar definiciones, abandonando su habitual pose "apolítica".

Esta nueva situación en la universidad golpea las perspectivas de



Movilización a Plaza de Mayo del 28A

la "Fuba" paralela (trucha) creada tender la lucha a los secundarios por Barbieri, Franja Morada v los sectores kirchnero-pejotistas que se integraron al Rectorado. En Sociales, la UES, que asumió la vicepresidencia de la "Fuba" trucha y responde directamente a Daniel Filmus, actuó como una patota para intentar impedir que se realizara una asamblea estudiantil que escapaba a su control (lo que no logró: Sociales sigue tomada). Cristian Bay, su máximo dirigente y funcionario de la gestión de la decana Mera, está denunciado por violencia de género y agresiones varias contra docentes y estudiantes.

# Asamblea interestudiantil

La UJS plantea la necesidad de ex-

propusimos que la Fuba organizara una gran asamblea interestudiantil, de todos los niveles, que se realizará este jueves en Plaza de Mayo. Allí propondremos la convocatoria a un congreso nacional del movimiento estudiantil y docente en lucha. Nuestra apuesta es a que la rebelión de la universidad confluva con la de todo el pueblo argentino. Por eso reclamamos que se adelante el paro de la CGT. Como en la Reforma Universitaria y en el Cordobazo, la unidad obrero-estudiantil es la que puede poner contra las cuerdas al gobierno del FMI y forzar una salida a la crisis nacional en los términos de las

# Luchar y votar

tocado fondo.

La tarea del momento es profundizar la lucha para defender la universidad y arrancarle al gobierno todos los reclamos. La dirección política que adopte el movimiento estudiantil no será indiferente para el desenlace del conflicto. Llamamos a la juventud que viene de movilizarse ininterrumpidamente, primero por la sanción del aborto legal, ahora contra la liquidación de la universidad y la ciencia, a votar masivamente a la izquierda, por centros de estudiantes de lucha, independientes del gobierno y las autoridades de turno. La política K de levantar las medidas de lucha y esperar al año 2019, para ubicarse detrás de algún candidato patronal, es un camino de derrota segura que debemos rechazar. La UJS llama a pelear ahora contra el ajuste de Macri y los rectores, para ponerle fin a los vínculos que unen a la Iglesia con el Estado y para que esta crisis nacional la paguen sus responsables: la clase capitalista que saqueó una y mil veces nuestro país. Convocamos a todo el activismo que tomó en sus manos estas luchas a unirse con la izquierda para expulsar a Macri y sus cómplices radicales y pejotistas de los centros de estudiantes. ¡Manos a la obra!

> Julián Asiner, presidente de la Fuba





# Septiembre caliente

# Paro activo ya, huelga general hasta derrotarlos

# **NÉSTOR PITROLA**

n medio del derrumbe económico, el rodrigazo devaluatorio y la crisis política desatada al compás del fracaso del plan Macri-FMI, se suceden los ataques a los trabajadores. Pero las luchas obreras y populares levantan temperatura. Si miramos bien, agosto preparó el camino de un septiembre que podría reunir condiciones para una acción decisiva de la clase obrera.

En veinte días, se pasó del 8A de millones de personas por el aborto legal, con el movimiento de la mujer a la cabeza, a un 28A de medio millón de docentes y estudiantes alrededor de la gran huelga universitaria. Entre una fecha y otra, con Luz y Fuerza de Córdoba se movilizaron 20 mil obreros contra la privatización de Epec y en defensa de los salarios y el convenio colectivo del histórico gremio cordobés. En esa misma provincia resonó muy fuerte el grito del Cordobazo -"obreros y estudiantes, unidos adelante" - con no menos de 80 mil personas, una semana antes de la gran marcha federal de Plaza de Mayo.

En Buenos Aires, los obreros del Astillero Río Santiago protagonizan varios paros y movilizaciones de masas, represión policial incluida, que se fueron enlazando con el movimiento de docentes y padres contra María Eugenia Vidal por el Cromañón de la Escuela 49 de Moreno y la irresuelta paritaria docente.

El viernes 17, los obreros del Sutna iban al paro general de 24 horas por el reclamo del 30% y actualización salarial que tuvo un acatamiento total, preparado en asambleas de cada una de las plantas. Antes, una huelga indefinida de Aluar rompió el techo salarial de la UOM.

En la Capital, los despidos masivos de Agroindustria y las amenazas en el Enacom, terminaron disparando una movilización de masas de los estatales que sobrepasó los planes de ATE Capital e incluso chocó con la policía.

# Marea estudiantil

Un capítulo aparte merece el movimiento estudiantil. El tema no es menor, porque las gestas de los trabajadores del Mayo francés y el período revolucionario de los '70 estuvieron precedidas por grandes movilizaciones de la juventud. Este sector bien puede estar adelantando procesos profundos en el seno de la clase trabajadora.

Al calor de la huelga docente universitaria está despertando un movimiento de la juventud que ocupa seis facultades en Córdoba, superando por completo a los centros estudiantiles kirchneristas. Lo mismo ocurre en Rosario y Mar del Plata, donde están ocupadas siete sedes. Cuatro facultades se ocupan en la UBA, y en Exactas una asamblea estudiantil obligó a levantar la elección a La Mella y el PCR, que la adelantaron para no sufrir en las urnas el ascenso de los estudiantes que enfrentan a las gestiones y al gobierno.



En veinte días, se pasó del 8A de millones de personas por el aborto legal a un 28A de medio millón de docentes y estudiantes alrededor de la gran huelga universitaria

También tienen lugar tomas y asambleas interclaustros en Catamarca, San Luis y otras provincias. En Tandil se ocupa ahora mismo la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (Unicen). En todos los casos, se debaten y votan consignas políticas contra el gobierno, el FMI y su ataque a la ciencia y la universidad públicas.

La marea estudiantil se siente en todos los niveles. En la Ciudad de Buenos Aires se extiende a los terciarios, con la toma del Joaquín V. González y una movilización a la Legislatura contra el reingreso del proyecto macrista de cierre de institutos (Unicaba). Por otro lado, los secundarios se movilizaron en masa, incluso desde el gran Buenos Aires, bajo la sudestada del 28A.

# Santa Fe, Córdoba, Santa Cruz

La primera semana de setiembre fue escenario de un paro activo de la CGT y la CTA en el Cordón de San Lorenzo, ante cierres y despidos en las industrias de la zona, que resultó masivo y de gran convocatoria a gremios federados y no federados. En Córdoba ha sido convocada una movilización de "cuerpos orgánicos" de la CGT Chacabuco, la más paralizada y ligada al PJ de Schiaretti y De la Sota, que reunirá de cualquier modo a gremios y estudiantes, que sacuden aún a las organizaciones más burocráticas.

Este miércoles tuvo lugar otra marcha masiva de la tenaz huelga general de Télam que lleva 71 días y que se va semejando a la gesta de los trabajadores del Inti, por su extensión y sus métodos de movilización. Los médicos y enfermeros del Posadas retoman también su dilatada lucha contra los golpes patronales.

En Santa Cruz habrá un paro activo el 6 de setiembre. Un día antes se movilizarán los obreros de Atucha en Zárate contra despidos masivos y la suspensión de Atucha II y III.

La agenda de septiembre entero es la

de un país conmocionado. El 6 se movilizan todas las organizaciones de desocupados; el 12 lo harán los mineros del Turbio, Fanazul y el Inti convocados por ATE; el 13 habrá paro nacional de Ctera. El 25, paro nacional de todas las centrales del movimiento obrero y desde el 24 paro activo de la CTA de los Trabajadores, camioneros y gremios del clasismo.

# Qué nos falta

El repaso de luchas, inevitablemente incompleto, tiene el valor de presentar las tendencias que recorren al movimiento obrero y popular. A pesar de que muchas de estas luchas no pudieron revertir despidos, que las paritarias firmadas son absolutamente a la baja y que en otros casos hay directamente congelamiento salarial como los estatales de Santa Cruz o los obreros lucifuercistas cordobeses, el movimiento obrero interviene buscando que sus organizaciones reaccionen.

Hay dos grandes bloqueos que debemos remover. El primero es el bloqueo político asociado al planteo "hay 2019"; el segundo, el aislamiento consciente de la burocracia sindical a cada una de las luchas. Uno y otro están absolutamente ligados, porque entienden las luchas y protestas como meras expresiones de repudio con vistas a una acumulación electoral pejotista y no como movimientos para ser llevados a la victoria. Y mucho menos, para reunirlos en una acción de conjunto capaz de derrotar la política de conjunto de Macri, de los gobernadores, las patronales y el FMI.

La CGT, en todas sus alas, actúa articulando con el recambio electoral en el cual trabajan las distintas alas del PJ. Su triunvirato, no bien decidió el paro del 25, otra vez sin movilización y absolutamente alejado de lo más caliente de la crisis, fue a "coordinar" con Pichetto y Massa el sentido y los propósitos de la medida. Se trata, nada menos, de los negociadores del Presupuesto 2019, que es la guía económica y

política del plan de guerra fondomonetarista contra los trabajadores.

Moyano, a su vez, articula con el kirchnerismo y los intendentes bonaerenses. El kirchnerismo sindical (ver nota) no desentona, jugando un rol frenador en agudos conflictos como el universitario, el subte o paralizando al poderoso gremio bancario. Todos contribuyen a su manera para fragmentar el movimiento de lucha.

### Paro activo ya

El Partido Obrero, la Coordinadora Sindical Clasista, el PDT, el Polo Obrero y la UJS, actuamos y actuaremos en todos los frentes políticos y de lucha para remover esos obstáculos. Desenvolviendo a fondo todas las reivindicaciones: ocupación y huelga ante los despidos; huelgas salariales por la reapertura de todas las paritarias; continuidad de la lucha por el aborto legal y la separación de la Iglesia y el Estado; ocupaciones estudiantiles; frente único, cortes y movilizaciones de los desocupados orientando el movimiento hacia el poder político en reclamo de trabajo genuino o subsidio al desocupado.

Desde ese lugar, es que planteamos el paro activo nacional de 36 horas ya. O sea, con abandono de tareas desde todos los lugares de trabajo y con asambleas previas, que movilicen a millones de trabajadores a la Plaza de Mayo y a todas las plazas del país.

Al servicio de abrir paso a esa orientación es que impulsamos el Congreso de delegados mandatados por las bases de todos los sindicatos y centrales. Para superar a la burocracia sindical frenadora, socia estratégica de las patronales, de Macri y de cada gobernador que está aplicando el ajuste en sus provincias, sea Schiaretti, Vidal, Arcioni o Alicia Kirchner.

Este planteo es mucho más que una consigna. Es un método, y lo estamos desarrollando a través del Plenario Sindical Combativo, con expresiones en distintas provincias, como Santa Cruz, Córdoba, Capital y provincia de Buenos Aires, a través de la CTA mendocina e interviniendo en toda instancia que se abra en las organizaciones formales de cualquier central o regional.

Al mismo tiempo, el partido lanza una campaña nacional de agitación política. Porque la vanguardia obrera debe avizorar una salida y reforzase en la idea de acabar con el gobierno de Macri.

Nuestro planteo es: derrotar a Macri, el FMI y los gobernadores del ajuste.

Que se vaya Macri y que el poder político sea asumido por una Asamblea Constituyente libre, soberana y con poder, que ejecute las medidas urgentes para evitar la bancarrota nacional: repudio de la deuda usuraria, nacionalización de la banca y el comercio exterior, nacionalización integral de los hidrocarburos, suspensión de los tarifazos, indexación mensual de salarios y jubilaciones.

Que la crisis en la que nos ha hundido el gobierno y sus cómplices de la seudo-oposición, la paguen los capitalistas. 4 | SINDICALES | SEPTIEMBRE 2018 | PRENSA OBRERA 1518

# El kirchnerismo sindical

El rol del kirchnerismo sindical en la crisis excepcional desatada por el plan de guerra del macrismo contra el movimiento obrero y, especialmente, frente a las numerosas luchas obreras, merece ser examinado por los activistas que albergan esperanzas en un revival nac&pop

La Conadu kirchnerista levantó la huelga universitaria tras la tercera semana, diciendo que "se rompió el techo salarial" porque el gobierno estaba dispuesto a "seguir hablando". Es decir que encaró sin huelga la semana de la Marcha Federal Educativa, que permitió la movilización de medio millón de docentes y estudiantes en todo el país. Tan es así, que siete asociaciones de base, entre otras las de Córdoba, Rosario y Litoral desconocieron la actitud de la federación y siguieron la huelga junto a la Conadu Histórica y a los estudiantes que irrumpieron en masa, tomando decenas de casas de estudio en todo el país, situación que se prolonga hasta el momento de escribir estas líneas. Hay que agregar que se opusieron a ir a Plaza de Mayo hasta el último día, por pedido del ministro

Finocchiaro. La dirección K de la AGTSyP del subte firmó un acta inconcebible que entrega el derecho de huelga, al condicionar cualquier paro a un aviso 15 días antes, tras lo cual vienen otros cinco días y una vez iniciada la huelga "evitar que la circulación de trenes se vea impedida por cortes de vías, en todo lo que esté a su alcance". Antes de esto, Pianelli y Segovia viajaron al Vaticano cuando se preparaba el 8A por el aborto legal, danto la espalda a un reclamo de las compañeras del sindicato y de millones

El secretario adjunto de Foetra, dirigente de la CTA de los Traba-

jadores kirchnerista, que orienta Hugo Yasky, es parte firmante del acta que habilita la extensión de la jornada en una hora y media, entregando una conquista, tal vez la más preciada, de este gremio de tanta historia y ante las patronales más ganadoras desde los '90 hasta aquí.

El bancario Sergio Palazzo, principal referente de la Corriente Federal, firmó, sin siquiera media hora de paro, una ampliación de paritaria que no pasó por asamblea alguna de los trabajadores y que totaliza un 28% en cuotas, lo que está sensiblemente por debajo de la inflación prevista en la actividad más rentable del país, la financiera. Estando al frente de un gremio de 100 mil trabajadores con enorme poder de fuego, es claro que decidió mantenerse en los límites del conjunto de los grandes sindicatos controlados por la burocracia sindical del Triunvirato y del propio Moyano. La Bancaria tampoco defiende a activistas represaliados. Al mismo tiempo, hasta el momento, toda la Corriente Federal se estaría adaptando al paro dominguero del 25 próximo.

Los ejemplos son más, si tomamos en cuenta el convenio flexible firmado tiempo atrás por Atilra. Pero son suficientes para que el activismo saque un balance. El kirchnerismo bate el parche del 2019 de Cristina, pero acompaña el colaboracionismo del resto de la burocracia con acciones aisladas, que están muy lejos de desafiar la tregua sindical y de formular una política para llevar las luchas a la victoria. El fin de Macri puede venir del movimiento obrero, pero será superando el freno de toda la burocracia sindical, incluida la que se reclama más ínti-

**Julio Romano** 

# **YA SALIÓ** El renacimiento de la Internacional



debates de la de Buenos Aires y del Congreso del Partido Obrero.

## co se reunirán en asambleas generales de las grandes plantas para definir su paritaria. Luego de un gran cuadro de organización, movilizaciones masivas y un rotundo paro general del gremio, la dirección del sindicato -encabezada por Alejandro Crespo, miembro de la Coordinadora

Sindical Clasista-PO- pondrá a

consideración de los trabajadores

la última propuesta que ha surgido

de la mesa de negociación con las

os trabajadores del Neumáti

patronales del sector. La propuesta -que cuenta con un principio de acuerdo de la dirección del Sutna- es del 28%, superando al conjunto de los acuerdos paritarios industriales realizados hasta el momento. Pero la paritaria del Sutna debe ser considerada en su período porque transcurre de julio a julio. En la fase final se arrancaron adelantos de cuotas de importancia ante las nuevas devaluaciones que valorarán los compañeros desde ahora mismo en las secciones. En primer lugar, hay una suma fija de 6.000 pesos junto con el retroactivo de julio. Hasta enero de 2019, los trabajadores percibirán un 25% de aumento incorporado a todos los rubros. La propuesta cuenta también con una cláusula que señala que en el caso que la inflación supere el 25% se adelantará el ingreso del

tral (UARG-UNPA)- ha sido un

encuentro extraordinario que se

instala en un momento crucial de

la lucha popular en nuestra pro-

vincia. Ha colocado a la CTA Au-

tónoma, a Adosac (docentes), al

Soem (municipales Río Gallegos)

y a los demás gremios participan-

tes, en el centro de la escena polí-

tica provincial, como gran eje de

agrupamiento de los que lucha-

mos contra el ajuste de Macri y

El encuentro es el síntoma de

una nueva situación política ca-

racterizada por la crisis en el po-

der político nacional, así como

por la inmensa movilización del

30 en defensa de la universidad y

la educación públicas en todo el

país y también en Río Gallegos.

Aparece un viraie en el estado de

ánimo de los trabajadores santa-

cruceños, desgastados por años

de luchas con escasos resultados.

unificado de los sindicatos pre-

sentes, todos ellos en medio de

huelgas o planes de lucha por el

salario, y se abrió un canal para

los trabajadores de gremios cu-

yas dirigencias no se hicieron

presentes (como las de ATE y

Yacimientos Carboníferos Río

Turbio): paro provincial con

movilización en esta capital el 6

de septiembre -con paradas en

La Anónima, la intendencia y la

Se resolvió un plan de lucha

los gobernadores.

visión entre las partes tomando en cuenta el aumento del índice de costo de vida de los meses transcurridos de la paritaria y las provecciones inflacionarias hasta 3% restante, completando el 28%. julio, abriendo una nueva discu-Plenario de Trabajadores -realizado en Río Gallegos el 1° de septiembre en la Unidad Académica de la Universidad Nacional de la Patagonia Aus-

una nueva mesa de negociación

sión con el fin de evitar cualquier pérdida del poder adquisitivo del salario de los trabajadores. Por último, se establece una cláusula que obliga a las partes a configurar una nueva negociación en la medida que ocurran desequilibrios excepcionales en la economía del país que perjudiquen el

Esta paritaria del Sutna ha sido un nuevo salto en la organización de los trabajadores del neumático

Junto al informe al gremio, el comunicado publicado por la dirección del sindicato alerta al conjunto de los trabajadores frente al ataque en regla que dispone el gobierno y el acuerdo con el FMI. Los trabajadores del Neumático resolverán sobre esta propuesta

patronales habían producido un empantanamiento en las negociaciones, el 17 de agosto, los trabajadores realizaron un paro general que paralizó en un ciento por ciento el conjunto de las plantas del gremio. Este parazo fue una muestra del apoyo colectivo al reclamo de la defensa del poder adquisitivo de los trabajadores frente a los tarifazos y la inflación permanente. Luego del paro se reabrió la negociación y las patronales tuvieron que realizar nuevas propuestas que atendieran al reclamo colectivo. La paritaria del

Sutna se destaca por un método:

asamblea general para fijar un re-

clamo, organización colectiva con

un concepto común, asambleas de

a la ruta todos los meses para

poder cobrar. Un delegado del

Soemco (municipales de Caleta

Olivia) vino a dar cuenta de los

200 procesados en la ciudad por

manifestar en las rutas y de los

jubilados perseguidos por Alicia

Kirchner con acciones judicia-

les. Entre otras resoluciones se

organizará una red de denuncia

y colaboración jurídica contra la

criminalización de las protestas

y se incluirán entre los reclamos

Se adoptaron decisiones de

inmenso valor como la convoca-

toria de un congreso educativo y

la organización a dos meses vista

de un Plenario Intersindical de

la Patagonia. Se estableció tam-

bién un vínculo práctico con los

trabajos que viene realizando a

nivel nacional el Encuentro de

todas las denuncias recibidas.

de paritarias con la plena con-

ciencia de la necesidad de abrir

un cuadro de luchas en todo el

movimiento obrero para derrotar

el ataque de Macri y el FMI. Se de-

batirá también en las asambleas

la participación activa en el paro

general del 25 de septiembre y ga-

nar la calle el 24 junto con todo el

Esta paritaria del Sutna ha sido

un nuevo salto en la organización

de los trabajadores del Neumá-

tico. En el momento donde las

sindicalismo combativo.

sector, paro general y asambleas generales para definir el acuerdo. Se trata de un enorme contraste frente a la burocracia sindical de todos los pelajes que transan todo tipo de acuerdos con las patronales a espaldas de los trabajadores y muestra un abismo entre los métodos de la democracia sindical y los plebiscitos truchos que en el pasado realizaba la dirección kirchnerista de Wasiejko para hacer pasar los retrocesos salariales.

La huelga general de Aluar, que arrancó un 25% rompiendo el techo de la UOM; la enorme huelga universitaria en todo el país y esta paritaria del Sutna, se encuentran entre las luchas que enfrentaron y perforaron los topes salariales. El promedio salarial del Sutna se aproxima a una canasta familiar y el sostenimiento de esos niveles dependerá también de la evolución de la lucha del conjunto del movimiento obrero, que hoy requiere una reapertura de paritarias en la abrumadora mavoría de los gremios. Nuevos choques se avecinan frente a la crisis capitalista y la pretensión de las patronales y el gobierno de descargarla sobre los trabajadores. Los trabajadores del Neumático tienen la última palabra respecto de su salario. Su lucha v la unidad alcanzada con los métodos clasistas vuelve a dar frutos.

Juan Pablo Rodríguez

mentación de la Educación Sexual Integral (ESI) en todos los niveles. Por su parte, la comisión de jubilados estableció un claro pronunciamiento en defensa del 82% móvil y en rechazo a las reformas previsionales de Macri y a los intentos de armonizar nuestra Caja de Previsión Social. Desde allí surgió la moción de que el Estado provincial abra las cuentas y cese la intervención de la Caja de Servicios Sociales provincial.

Vale destacar que el encuentro se realizó con un gran esfuerzo económico de trabajadores y sindicatos. A los trabajadores les pagan en cuotas, a muchos les deben el aguinaldo y a los gremios les deben años de cuota sindical descontada a los trabajadores. En conjunto se repartieron gastos para asegurar la presencia y la atención de las delegaciones que llegaron de todos los pueblos.

Ahora viene lo mejor, que es poner en práctica las resoluciones votadas, fortalecidos por el éxito del plenario y por haber protagonizado un hecho de características históricas. Si hay un método para construir poder de la clase trabajadora, este 1° de septiembre, los trabajadores de Santa Cruz hemos dado un gran paso en ese sentido y nos dimos un programa que culmina reivindicando "una salida política y un plan económico de los trabajadores".



# Paro activo en San Lorenzo contra el ajuste y los despidos

l cuadro de despidos en el cordón industrial de San Lorenzo, que tiene su expresión más visible en las 49 cesantías en Fabricaciones Militares de Fray Luis Beltrán, detonó un paro regional de la CGT San Lorenzo y las CTA, con piquetes desde la madrugada en los accesos al cordón y frente a las empresas agroexportadoras. Durante el mediodía se desarrolló una movilización y acto sobre la plaza de los Trabajadores de San Lorenzo. Como parte de las medidas de lucha, Amsafe Rosario votó una desobligación de tareas de 10

a 15 horas. Se trató de un paro de alta adhesión que involucró a las plantas aceiteras, químicos, papeleros, y reparticiones municipales como el Hospital Baigorria. La medida de lucha contó con el apoyo de los docentes universitarios y de sectores del movimiento estudiantil. Como parte de la pelea por aumento salarial y en defensa de la educación pública, se encuentran tomadas Humanidades y otras facultades de la Universidad Nacional de Rosario.

En el último período se produjo el cierre de la planta Arzic y han habido despidos y suspensiones en Bunge, General Motors, y despidos de empleados municipales en Fray Luis Beltrán (cuyo conflicto se encuentra en conciliación obligatoria). La petroquímica IDM se encuentra parada por sus trabajadores ante el despido de dos compañeros en una clara actitud de represión anti sindical. Y reina la incertidumbre por el destino de los trabajadores

de Oil, la empresa de Cristóbal López, que cuenta con 500 empleados en la provincia.

"Existe una enorme bronca en tre los trabajadores frente a la masacre social que se vive en el cordón", indicó la concejala del PO de Capitán Bermúdez, Jorgelina Signa, presente en el piquete frente a Fabricaciones Militares.

Los despidos en el cordón in dustrial, en medio del mazazo devaluatorio e inflacionario, son una muestra más de que la continuidad de este gobierno y de su régimen significa el hundimiento del país.

El acto en San Lorenzo estuvo dominado por el el PJ y el kirchnerismo, al que se sumaron sectores del centroizquierda que van a la rastra del "Volveremos 2019". Una de sus oradoras fue Sonia Alesso, secretaria general de Ctera, que viene de ponderar la importancia de que Macri termine su mandato y a quien la docencia movilizada con Amsafe Rosario le exigió a viva voz un plan de lucha y paro nacional.

"El paro del 4 deber ser la punta de un verdadero plan de lucha en el Cordón Industrial y que debe extenderse a Rosario. que sólo será impuesto por la decisión de los propios trabajado res frente a la pasividad de una burocracia sindical cómplice", dijo Luciano Cáceres, secretario adjunto de Amsafe Rosario, "Por eso planteamos que se convoque a un Congreso de delegados de base de todas las centrales y sin dicatos de la zona", añadió,

Redacción



Conclusiones de los Conferencia Internacional

# El plenario obrero que puede abrir

de la CTA y la CGT del 24 y 25 de septiembre-, reclamando que el mismo se adelante. También se ha votado un programa que coloca a la clase obrera con un planteo independiente, denunciando de conjunto el ajuste de Macri, Alicia Kirchner y los intendentes.

# Presencias y debate

Los cerca de 200 participantes son luchadores/as, delegados/as o dirigentes de los gremios, docentes, estatales provinciales y nacionales, mineros del oro, mineros del carbón, petroleros, docentes universitarios, estudiantes universitarios, terciarios y secundarios, municipales de cuatro lo calidades, de la Fundación Santa Cruz Sustentable de Caleta Olivia, del puerto de Punta Lovola, judiciales, viales provinciales, de prensa, del movimiento de mujeres, trabajadores precarizados y del servicio doméstico, del movimiento de jubilados. Llegaron delegaciones de doce de las quince ciudades santacruceñas.

También participaron Andrea Lanzette, de la CTA de Lanús; Angélica Lagunas, secretaria general de Aten capital y legisladora provincial de Neuquén; y Antonio Roselló, secretario adjunto de Conadu Histórica. Gobernación; y adherir al paro



SANTA CRUZ

un nuevo rumbo

El Sutna define su paritaria

El plenario resolvió un plan de lucha unificado de los sindicatos

Más de cien compañeros hablaron durante la jornada en el plenario o en las cinco comisiones que se organizaron. El encuentro sancionó la unidad obrero-estudiantil, con la participación de los dirigentes de los principales cen-

tros de estudiantes. Decenas de compañeros llegaron al encuentro para buscar

licitar acciones concretas para resolver los diversos conflictos. Estuvieron las despedidas de Agroindustria; los compañeros de YCRT de Río Turbio y Río Gallegos en lucha contra el cierre, los despidos y la flexibilización laboral; las compañeras de la Fundación de Caleta que van

una salida a sus reclamos y a so-

sindicatos combativos de Lanús. Estuvieron presentes todas las regionales de la CTA Autónoma y en los próximos días daremos un impulso a las mismas, desde Río Turbio hasta Caleta Olivia.

Desde la comisión de la mujer se plantearon varias campañas: continuar la lucha por el aborto legal por la vía de una consulta popular vinculante; por la inclusión laboral trans, la licencia por violencia de género y la imple-

Miguel Del Plá



# Los orígenes de la IV internacional, en su 80 aniversario

a IV internacional es identificada con la figura de León Trotsky, con justa razón. El revolucionario ruso se empeñó como nadie en su fundación, tarea que calificó como "la más importante de mi vida". Sin embargo, sería un error interpretarla como una creación puramente "personal", en el sentido de dejar "un legado testamental". Trotsky se esforzó por construir una organización de combate, cuyas bases de principios estuvieran sustentadas en las tareas del momento y de la etapa histórica. Por eso, recordar la historia de su génesis ayuda a clarificar el método político vivo que precedió a su fundación, y la vigencia de

Alemania, la clave En un artículo inédito de Pablo Rieznik al respecto -que será subido al sitio digital de EDM-, es posible apreciar cómo Trotsky afrontó con planteos concretos la monumental crisis de dirección para el proletariado que arrojó la burocratización de la URSS, en una lucha que no salteó etapa alguna. Finalmente, los orígenes de la oposición de izquierda podrían rastrearse en 1923 y, hasta la fundación de la IV, pasaron 15 años que incluyeron destierros ininterrumpidos y el padecimiento de los crímenes más abyectos. ¿Cuáles fueron, entonces, los saltos en calidad que Trotsky y sus partidarios identificaron para declarar la caducidad de la III Internacional? Rieznik señala que en "La clave de la situación internacional se encuentra en Alemania". Trotsky "planteó la posibilidad concreta de una bancarrota de la tercera internacional, comparable al derrumbe de la II (bastardillas nuestras)". En ese artículo, fechado el 26/11/31, se afirma que "la situación de Alemania (...) determinará para muchos años no solamente [su] destino (...), sino también el de Europa y del mundo entero"1. Es preciso recordar someramente, en este punto, cuál era la política del Comintern para Alemania. En el llamado "tercer período", la burocracia stalinista pavimentó el ascenso nazi con la línea de que "el enemigo principal está en la socialdemocracia reformista". En oposición a esta política, la Oposición levantó la bandera del frente único de la clase obrera, pronosticando que un triunfo del nacionalsocialismo implicaría una debacle de proporciones. No deja de impactar esta cita de Trotsky, que data de 1931: "La llegada al poder de los 'nacionalsocialistas' significará sobre todo el exterminio de la élite del proletariado alemán, la destrucción de sus organizaciones y la pérdida de confianza en sus propias fuerzas y en su porvenir. (...) el trabajo infernal del fascismo italiano aparecerá como una ex-

periencia realmente pálida y casi humanitaria en comparación con los crímenes de los que será capaz el nacionalsocialismo alemán"2. La burocracia soviética se aprestaba, combatiendo el frente único comunista-socialista, a dejar pasar sin lucha la toma del poder por parte del

Se aprecia, por tanto, que la Oposición de Izquierda, liderada por Trotsky, dio una lucha en tiempo real, planteando que la capitulación frente al fascismo cancelaría definitivamente la posibilidad de que la III fuera el partido mundial de la revolución. Había antecedentes de esta pelea en el VI Congreso de la IC (1928), donde Trotsky desde el exilio presentó un documento de contrainforme al de la dirección burocrática stalinista3. La Oposición se transforma en una organización internacional a partir de 1930, planteándose como "fracción bolchevique leninista" con el propósito principal de reorientar la III sobre una base internacionalista y revolucionaria.

En 1933, Trotsky trazó la necesidad de "un viraje": "la ruptura con la burocracia estalinista en Alemania es un hecho"4. El método con el que plantea la creación de un partido independiente es significativo: "Nuestro giro no consiste en 'proclamarnos' a nosotros mismos como el nuevo partido. Ni mucho menos. Nosotros decimos: el partido alemán oficial está políticamente liquidado, no podrá resucitar; no queremos heredar sus crímenes. La vanguardia de los obreros alemanes debe construir un nuevo partido. Nosotros, bolcheviques-leninistas, les proponemos nuestra colaboración"5. A la vez, "el derrumbe del KPD disminuye las posibilidades de regeneración de la I.C, pero, por otra parte, esta catástrofe puede provocar sanas reacciones en varias secciones".

Trotsky defendía el método de remitirse a la lucha viva de las clases y los partidos. Por ello, se plantea una "última prueba" en marzo de 1933 para constatar una reacción, y todavía ahí afirmaba que "no se trata de crear la IV Internacional sino de salvar la III"6.

## "Es necesario construir partidos comunistas y una internacional nuevos"

Los partidos Comunistas va estaban altamente burocratizados, siguiendo las directivas de la burocracia soviética contrarrevolucionaria. La experiencia, entonces, fue concluyente, y la reacción frente a la catástrofe alemana no se verificó en sección alguna de la III. Así, el 15 de julio de 1933 Trotsky declara que "es necesario construir partidos comunistas y una internacional nuevos", sin



Trotsky observa el N°46 de Socialist Appeal (22/10/38), publicación del SWP norteamericano, en la que se anuncia la fundación de la IV

dejar de valorar la política hacia la "reforma" de la III como "una etapa necesaria para el desarrollo del ala marxista"<sup>7</sup> en su seno. En ese artículo se proponen metodologías muy relevantes respecto de la formación de la futura internacional, entre las que se destacan "debatir públicamente con las organizaciones socialistas revolucionarias". A la vez, la posición de defensa de la URSS partiendo de "la contradicción entre el papel progresista del Estado soviético y el papel reaccionario de la burocracia estalinista". Este tema, como veremos en próximos artículos, fue muy relevante en debates posteriores de la IV.

# La "declaración de los cuatro"

En definitiva, la caracterización resumida arriba planteaba la necesidad de una nueva internacional. La IV, precisamente, se erige en defensa del internacionalismo proletario, cuyo contenido es la organización a escala planetaria contra el capital y por la revolución social. Bajo estas premisas, la llamada "Declaración de los cuatro", suscripta en agosto de 1933, aparece como una primera tentativa de fundación. Es preciso, sin embargo, marcar los límites, pues el emprendimiento rápidamente naufragó. La declaración votada terminó siendo un compromiso que iba más lejos de lo que los partidos firmantes creían. El manifiesto inicial proclamó la necesidad de "unir sus fuerzas para trabajar en común por la regeneración del movimiento proletario revolucionario a escala internacional", "la crisis mortal del capitalismo imperialista", el rechazo a la teoría del "socialismo en un solo país", el "colapso de la III", la necesidad imperiosa de fusionar "la vanguardia en una nueva Cuarta Internacional", la defensa de la URSS como Estado obrero y la reivindicación de la democracia partidaria como axioma

ineludible. Aunque firmaron, los partidos que no procedían de la experiencia oposicionista tenían reparos sobre la equiparación de la bancarrota de la III respecto de la II, entre otros debates. En cualquier caso, se vislumbran en esta declaración los principios fundamentales que luego cristalizaron en el Programa de Transición y la fundación de 1938. La batalla por la IV continuó en los años siguientes, incluso en condiciones más difíciles.

### 1934, 1935: conmoción mundial y virajes

Entre 1934 y 1938, la situación mundial sufrió modificaciones notables. En el '34, el ascenso del hitlerismo produjo una conmoción en la izquierda. En Francia, por ejemplo, se desarrollaron movilizaciones de masas donde en las columnas separadas del PC y el PS los trabajadores reclamaban "unidad" contra el fascismo. El esfuerzo de Trotsky por fundar la Cuarta está unido a los virajes que estos cambios reclamaban, no siempre asimilados por los pequeños agrupamientos de bolcheviques-leninistas. En 1934, el llamado a influir sobre la base obrera socialdemócrata ingresando como fracción en sus partidos genera diversos debates. Los resultados son dispares, pues por ejemplo en Francia la Liga Comunista ingresa al PS como tendencia, mientras la Izquierda Comunista española rechaza la propuesta. En cualquier caso, Trotsky concebía al entrismo como una táctica asociada a momentos muy peculiares del desarrollo de partidos independientes y de la lucha de clases -algo opuesto a vegetar indefinidamente a la sombra del reformismo-. Por ello, en 1935 se plantea una modificación en la táctica. Ocurre que la burocracia stalinista impulsó la política del Frente Popular junto a partidos burgueses "democráticos" -un planteo degenerado del

reclamo del frente único de clase-, que se transforma en un recurso para ahogar la intervención obrera. Así, y antes de transcurrido un año, Trotsky insiste en que el grupo francés abandone el PS, pues las condiciones habían cambiado. La necesidad de un partido mundial se ponía en carne viva, una vez más.

## Una tarea histórica

En julio de 1936 se lanza formalmente el "movimiento por la IV internacional", que desde su nombre ilustra el hecho de que Trotsky estaba en minoría, pues sus compañeros de lucha no querían aun fundar un partido mundial. La iniciativa da pie a una dirección ampliada, aunque esta naufragó entre las deserciones y los asesinatos perpetrados por el estalinismo. Como se ve, las condiciones para la creación de la internacional eran dramáticamente desfavorables. Estrictamente, ni siquiera el congreso del 3 de septiembre de 1938 puede considerarse el "momento mágico de la fundación de la cuarta, porque ella se venía 'fundando' desde hacía varios años y porque la conferencia que la proclamó no consideró con ello que la tarea estuviera concluida"8. El análisis histórico riguroso demuestra que todas las internacionales se crearon en tales condiciones, y fueron la precondición de conquistas posteriores. ¿O acaso los internacionalistas de Zimmerwald, que "cabían en un sillón", no prepararon la revolución rusa y la III internacional? La IV, por tanto, rescata la vigencia de la revolución socialista internacional, programa cuyo valor y necesidad superaron las más diversas vicisitudes, y hoy está a la orden del día en un mundo signado por las guerras y las catástrofes humanitarias. Porque la disyuntiva sigue siendo socialismo o barbarie, la refundación de la IV es una tarea actual e ineludible. Hay que formular los pasos para avanzar en esta labor histórica de primer orden.

# Alejandro Lipco

- 1. "Alemania, la clave de la situación internacional". https://www.marxists.org/ espanol/trotsky/1931/noviembre/26.htm 2. Idem.
- 3. Luego recopilado en el libro Stalin, el gran organizador de derrotas o La III Internacional después de Lenin.
- 4. "Hace falta un nuevo partido en Alemania", https://wwwmarxists.org/espanol/trotsky/1930s/19330312.htm
- 5. Idem.
- 6. Idem.
- 7. "Es necesario construir partidos comunistas y una internacional nuevos". https://www.marxists.org/espanol/ trotsky/1933/julio/15.htm
- 8. Altamira: "El partido mundial de la revolución socialista", PO Nº 237,

# 1° CONGRESO NACIONAL DEL PLENARIO DE TRABAJADORAS

# Un salto adelante de la mujer luchadora

■l primer Congreso nacional ■ del Plenario de Trabajadoras, que sesionó el 1° de septiembre en la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Ciudad de Buenos Aires, congregó a más de 2.000 luchadoras socialistas que se movilizaron desde la casi totalidad de las provincias del país para debatir una salida estratégica a la opresión de la mujer, en un momento clave de la situación política de la Argentina.

El congreso se caracterizó por una fuerte presencia obrera y de sus luchas, como lo expresaron la delegación de mujeres del Inti y la de las docentes universitarias. Ileana Celotto, secretaria general de la combativa AGD-UBA e integrante de la mesa que coordinó el congreso, dio inicio de las sesiones con un saludo que llamó a profundizar la rebelión docente-estudiantil por todos los reclamos, entre ellos, por una educación científica y laica, estatal y gratuita.

Las mujeres obreras más explotadas de las barriadas de todo el país se movilizaron junto al Polo Obrero de Córdoba, Neuquén, Buenos Aires y la Ciudad de Buenos Aires, para debatir cómo extender una organización política y reivindicativa independiente de los punteros de los partidos patronales y las iglesias, que juegan un papel de freno y atraso respecto de las tareas que tiene planteado el movimiento piquetero: salir a dar pelea por el trabajo genuino, la vivienda popular y contra los planes asistenciales de miseria, que las organizaciones tributarias al Papa disfrazan como "economía popular". También por el aborto legal, seguro y gratuito, así como la educación sexual, en oposición a la cultura del sometimiento y el miedo que imparten en las barriadas al servicio de la gobernabilidad capitalista.

Junto a las trabajadoras, marcaron presencia las estudiantes, en particular las secundarias, que desarrollaron un plenario que elaboró las tareas específicas para salir a pelear por educación sexual, por la entrega de anticonceptivos gratuitos y de calidad y por la continuidad de la lucha por el aborto



legal, teniendo por delante el 16 de septiembre, aniversario de la "noche de los lápices", donde este reclamo se inscribirá en la pelea por todos los derechos democráticos de la juventud explotada. Por su parte, la Agrupación 1969, que interviene en el movimiento por la diversidad sexual para pelear contra la discriminación y la represión, realizó también su primer plenario nacional con eje en las tareas del colectivo LGTB+ en una perspectiva de independencia de clase y en unidad con la lucha de todos los explotados.

## Por la organización socialista de la mujer

El congreso estuvo precedido por un documento político y debates precongresales en todo el país, donde las militantes del Partido Obrero, del Plenario de Trabajadoras y simpatizantes, debatieron la situación del movimiento de mujeres en conexión con la realidad nacional. Como señaló Vanina Biasi en su informe de apertura: "Las tareas de las mujeres no se pueden abordar al margen de la situación política general. Estamos en un momento histórico en el cual tenemos que poner en debate una transformación social de fondo sin permitir que nos quieran confundir con ningún tipo de maquillaje. No hay ninguna posibilidad de cumplir con las más míni-



aún más en la miseria a las familias obreras.

La conexión entre el movimiento de mujeres y la lucha política que está planteada en el país quedó expresada de forma palmaria en el tratamiento parlamentario del aborto legal, que puso de manifiesto el carácter opresor de la democracia burguesa, dándole la espalda a una mayoría social favorable a terminar con la muerte y mutilaciones de mujeres a causa del aborto clandestino, en nombre de la "representación parlamentaria" del lobby clerical.

El congreso repudió la pasividad a la que quieren someter las tributarias de los partidos de Estado al movimiento de mujeres, en especial las kirchneristas que, en nombre del "Volveremos 2019", pretenden asfixiar el reclamo para preservar sus acuerdos políticos con el papa Bergoglio. En oposición a esto, votamos por unanimidad lanzar una consulta popular vinculante, un instrumento de lucha política para pelear ahora por nuestro derecho a la vida y la libertad, para seguir ganando adhesiones a las razones profundas que nos mueven para batallar por este derecho. Como dijo Romina Del Plá, en su discurso de cierre: "Es una batalla de ofensiva. Ahora que estuvimos a punto de conquistarlo, no nos vamos a ir a casa". Un planteo político que reforzó Néstor Pitrola en su saludo al Congreso de Trabajadoras: "La consulta sirve para sacar la cuestión de los cenáculos del parlamento dominado por los lobbys del FMI, del capital financiero y del clero, y llevarlo a la voluntad popular. Tiene un contenido de choque con las instituciones y el poder político. La Iglesia no quiere plebiscitar el oscurantismo".

### Tareas planteadas

El congreso transitó numerosos debates políticos en torno de cómo golpea a la mujer trabajadora la reforma jubilatoria, sobre la prostitución y la trata de personas, en torno de la manipulación del feminismo por parte de los gobiernos y los partidos de Estado para esterilizar las demandas reivindicativas y políticas del movimiento de mujeres. Un punto especial fue la campaña por la separación de la Iglesia del Estado, fundamentalmente la exigencia de que cesen los subsidios, las exenciones impositivas y todos los privilegios que los sucesivos gobiernos vienen sosteniendo en favor de la Iglesia, desde la última dictadura militar a esta parte.

Las deliberaciones en torno de cómo derrotar el plan de guerra de Macri, los gobernadores y el FMI, y cómo superar al régimen podrido de macristas, pejotistas y kirchnerista, se concentró en elaborar una crítica y una delimitación política del principal obstáculo que encuentran las mujeres, los trabajadores y la juventud para salir a dar pelea, que son los partidos de recambio de la burguesía, la burocracia sindical y las corrientes "sociales" ligadas al clero, que operan como un factor de desvío. El Congreso del PdT se pronunció por una Asamblea Constituyente libre, soberana y con poder, para refundar la sociedad sobre nuevas bases sociales, políticas v económicas.

De cara a las luchas que se vienen también votamos una agenda política, para retomar la iniciativa por nuestros derechos, contra los planes de Macri, Bergoglio y el FMI:

18/9: acciones en todas las catedrales del país por la separación de la Iglesia del Estado.

28/9: movilizaciones y piquetes por el aborto legal, en el "Día de Acción Global por la salud de las mujeres".

12/10: por en Encuentro de Mujeres independiente de la Iglesia y los gobiernos.







# Brasil, lo que está en juego

A un mes de las elecciones

a situación de Brasil y Argentina tiene muchos puntos de contacto. Ambos países han sido sacudidos por la crisis mundial que afecta a los "emergentes". El real y el peso se han devaluado en el marco de una salida constante de divisas y una recesión profunda, y se enfrentan a una crisis de financiamiento internacional.

Brasil atraviesa la peor crisis económica de sus últimos cien años. El gobierno Temer agravó la recesión comenzada en 2015 bajo el mandato de Rousseff. Los años 2015 y 2016 arrojaron un deterioro fenomenal de 7,4 por ciento. La promesa de que, a fuerza de ajustes, se iba a lograr una recuperación económica, resultó un fracaso. Como en Argentina, la proclamada lluvia de inversiones no se produjo. Lo que se acentúa es la fuga de capitales. Este agujero fue cubierto con mayor endeudamiento, lo que se ha transformado en una bomba de tiempo. La deuda pública acumulada por el gobierno federal, estados provinciales y municipios representa el 77% del Producto Bruto Interno del país.

Las dudas sobre la capacidad de repago de la deuda fueron creciendo en forma proporcional a la presión de los acreedores, para asegurarse el cobro de la misma. El ajuste está colocado en el centro del debate electoral. Esa hoja de ruta incluye la reforma jubilatoria y un recorte más drástico de partidas sociales del presupuesto, que Temer dejó como asignaturas pendientes. A pesar de haberse votado el congelamiento del gasto, Temer fue incapaz de llevar adelante ese plan y el déficit fiscal primario aumentó.

El problema es si su sucesor será capaz de llevar esa agenda adelante. Y es aquí donde la crisis económica se entrecruza con la crisis política. Lejos de encauzar la crisis, las elecciones se han convertido en un factor de agravamiento. El Tribunal electoral ha confirmado la exclusión de Lula, quien viene aumentando en los sondeos. Encima, su

escolta -mucho más retrasado en la intención de voto-, el ultraderechista y fascistoide Jair Bolsonaro, no inspira confianza en la burguesía. Lo ven como un elemento impredecible, que podría transformarse en un "Erdogan brasileño". El candidato más confiable para el capital, Gerardo Alckmin, respaldado por una coalición de cinco partidos de centro-derecha, no logra despegar. Pero cualquiera que suba estará condicionado por una enorme fragmentación política, en un Congreso cuya mayoría de representantes renovarán sus mandatos comprometidos con las denuncias de corrupción.

El golpe parlamentario que desplazó a Rousseff es un capítulo en la transición continental de regímenes de contención a otros de ofensiva directa contra las masas y de alianza más estrecha con el capital financiero imperialista. La tendencia prevaleciente en la clase capitalista brasileña es persistir en esta línea y remover los escollos que hoy se interponen en el camino, aunque siempre queda el plan B de recurrir a Lula en caso de que la situación se desmadre. Otra opción menos probable, pero que no se debe descartar, sería la de un golpe militar: no olvidar que la cúpula militar tuvo un papel determinante en el golpe contra Rousseff -una verdadera salida de fuerza- y en el actual veto a la candidatura de Lula.

# Disputa por el botín

Pero, además, están en juego los enormes recursos de Brasil. El *Lava Jato*, al igual que su símil criollo de los cuadernos, ha sido fogoneado por el Departamento de Justicia y de Estado norteamericano. Las denuncias, enjuiciamiento y prisión de Odebrecht y otros forman parte de un operativo dirigido a desplazar de los negocios a sectores de la burguesía nativa brasileña, para facilitar el desembarco y copamiento del capital extranjero, en particular del estadounidense.

El próximo gobierno deberá re-

solver de inmediato compras y fusiones por 33.000 millones de dólares, que comprende adquisiciones de empresas locales, emisión de acciones y títulos de la deuda. Hay varias operaciones congeladas a la espera de los comicios. Uno de los principales temas tiene que ver con la compra del 80% (va negociada, pero que debe ser aprobada por el gobierno) de la emblemática fábrica aeronáutica Embraer, valorada en 4.800 millones de dólares, por parte de la estadounidense Boeing. Actualmente, Embraer es un consorcio privatizado, pero depende esencialmente de los contratos del Estado. La aprobación de esa adquisición, cuestionada por los gremios y sectores de la población, está en manos del futuro gobierno. Se presupone que Boeing compra Embraer para cerrar parte de su activo y eliminar un competidor -en su lucha mundial contra la europea Airbus- especialmente en el continente latinoamericano. Ello también golpeará a la 'patria contratista' subsidiaria de Embraer.

En la misma situación se encuentra la privatización de Eletrobras y varias transacciones que involucran a Petrobras -entre ellas, la venta de un gasoducto valorado en 8.000 millones de dólares. A estas operaciones, hay que añadirle las licitaciones para la venta de doce aeropuertos, cuatro vías de tren y seis rutas que el gobierno ya admitió que deberán hacerse el año que viene, ya con una nueva administración, y que requerirán inversiones por unos 15.600 millones de dólares.

Geraldo Alckmin ve con buenos ojos el acuerdo de Boeing y Embraer. El PT de Lula se ha manifestado en contra, por lo que una victoria petista podría complicar las negociaciones que están a la espera de la autorización gubernamental. Pero hay que recordar que Dilma, al final de su mandato y con la esperanza de salvar su presidencia, ya estuvo dispuesta a avanzar en el desmantelamiento de Petrobras y entregar

los yacimientos 'presal' a la explotación directa de los pulpos petroleros extranjeros. Por lo pronto, el PT va aliado en 15 estados con partidos que apoyaron el juicio político de Dilma e integraron el gobierno de Temer. A su turno, la presidenta del partido, Gleisi Hoffman, viene de pronunciarse en favor de una reforma jubilatoria. El programa del PT es otra variante del ajuste que está en carpeta, y no hay nada nuevo en esto: el PT gobernó con el PMDB de Temer, gestionó durante catorce años los negocios del capital, inició el ajuste en 2014/16 y piloteó los negociados de todas las constructoras brasileñas a lo largo de América Latina y más allá.

### Independencia de clase

Como parte de esta orientación, los dirigentes sindicales enrolados políticamente con Lula vienen dejando pasar la masacre social que ejecuta el gobierno, que ha llevado la desocupación y subocupación al nivel récord del 33%.

En este contexto, un párrafo especial lo merece el PSOL, que ha creado un frente político con el PT y el PC do B-PDT, de contenido burgués, para cooperar en un segundo turno electoral. La izquierda se ha unido en un "Frente Ciudadano", de programa desarrollista y de rescate y subsidios a la burguesía, que llega hasta el PDT de Ciro Gomes. El PSOL no es un factor activo en el impulso y organización de la lucha de clases y de la resistencia al ajuste, sino que está sumado al electoralismo más abyecto. La primera vuelta electoral, para la cual el PSOL enarbola la candidatura de Boulos, oficia como una interna dentro de esta coalición política "amplia" que viene actuando.

La izquierda que actúa dentro de él se ha acomodado a esta maniobra, con la expectativa puesta de conquistar, a su sombra, algún concejal o diputado.

Aunque reviste un carácter marginal, la excepción es el PSTU,

quien presenta candidatos obreros independientes, encabezadas por la trabajadora Vera y secundada en la fórmula por Hertz Dias, profesor y activista del movimiento negro. La plataforma que enarbola plantea la derogación de todas las reformas que han suprimido derechos; reducción de jornada sin reducción de salarios, estatización de las cien mayores empresas bajo control de los trabajadores; nacionalización y expropiación del latifundio, la regularización de títulos de tierras indígenas, la confiscación de los bienes de corruptos y corruptores, y la suspensión del pago de la deuda externa. El PSTU denuncia al PT como un vehículo de la clase capitalista y de sus intereses. No figura una delimitación respecto del PSOL, al menos en los textos de campaña publicados en su sitio.

El desafío por delante es que la izquierda y la clase obrera se transformen en alternativa política. El planteo de poner a los trabajadores como apéndice de un frente opositor bajo la batuta del PT, en nombre de la batalla contra la derecha. es nefasto. Es necesaria una firme delimitación político-programática del nacionalismo de contenido burgués, impulsar la lucha e intervención independiente de los trabajadores y la construcción de partidos obreros revolucionarios. Y dar los pasos para convocar a un Congreso nacional de trabajadores, para aprobar un programa de la clase obrera frente a esta crisis histórica y organizar la resistencia del pueblo explotado al ajuste capitalista.

Llamamos a hacer frente a la derecha y al imperialismo -y en ese marco, condenar la proscripción de Lula-, no en defensa de un retorno de los regímenes patronales nacionales y populares, que son los responsables por el actual impasse, sino para impulsar una salida revolucionaria de los trabajadores y la Unidad Socialista de América Latina.

Pablo Heller

